
 

 

 

 

CONSELHO DE PATRIMÔNIO HISTÓRICO E 

ARTÍSTICO DO ESTADO DO AMAZONAS – COPHAM  

16ª SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA – 2021/2023 

ATA DA DÉCIMA SEXTA SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 1 

PATRIMÔNIO HISTÓRICO E ARTÍSTICO DO ESTADO DO AMAZONAS, BIÊNIO 2 

2021 A 2023. Aos vinte e um dia, do mês de setembro, do ano de 2022, às 14h, 3 

reuniram-se, de forma presencial e virtual, na sala de Cinema do Centro Cultural 4 

Palácio da Justiça, sito Av. Eduardo Ribeiro, 901 - Centro, Manaus - AM, 69400-901. 5 

Conforme convocação administrativa, no dia 20/09/2022, encontra-se ser aberta a 16ª 6 

Sessão Ordinária do Conselho de Patrimônio Histórico Artístico do Estado do 7 

Amazonas. Em virtude dos poderes a ele investidos, assumiu a presidência o sr. 8 

CÂNDIDO JEREMIAS CUMARÚ NETO e como secretário para auxiliá-lo nos 9 

trabalhos, o sr. SÉRGIO CRUZ, da equipe de apoio, em face da ausência justificada 10 

da srta. TAMIRIS LIMA, secretária geral deste COPHAM. Convidou o SR. MANOEL 11 

DE JESUS DA SILVA PEREIRA – analista do IPHAN, MAURO AUGUSTO 12 

DOURADO MENEZES superintendente substituto do IPHAN e o secretário 13 

executivo, KAKÁ BONATES, neste conselho, para também compor essa mesa 14 

diretora nos termos do regimento interno. Composta a mesa diretora, pediu para que 15 

fosse informado o quórum e os presentes para essa reunião. Dr. Sérgio Cruz 16 

informou que encontram-se participando do quórum, além dos membros da mesa 17 

diretora, que representam as cadeiras da SEC e do IPHAN, conforme lista anexa. O 18 

presidente manifestou sua satisfação em assumir esse papel no lugar do secretário 19 

Marcos Apolo que encabeçou algumas reuniões com o conselho e, também o vice-20 

presidente, Dr. Abrahim Baze, que hoje não pôde estar presente, agradeceu a 21 

parceria de sempre. Estava como secretário executivo e passou a assumir também 22 

como secretário em exercício, automaticamente como presidente do conselho. 23 

Informou a presença online do conselheiro Marcos Paulo do IAB – Amazonas. Iniciou 24 

a 16ª Reunião Ordinária do Conselho de Patrimônio Histórico do Amazonas, como 25 

secretário em exercício da pasta da Secretaria de Cultura e Economia Criativa. 26 

Agradeceu a presença de todos e dando início aos trabalhos desta plenária, passou 27 

a palavra novamente ao doutor Sérgio para ler o EXPEDIENTE. Dr. Sérgio Cruz 28 

informou que foram encaminhadas para a ciência e leitura dos membros do conselho 29 

em primeiro de setembro, as atas da 11ª sessão até a ata da 15ª sessão, não sendo 30 

apresentada nenhuma ressalva pelos participantes em tais reuniões. O PRESIDENTE 31 

perguntou se todos receberam cópia das atas da 11ª à 15ª reunião ordinária e se há 32 

alguma ressalva a ser feita pela versão final apresentada. Todos confirmaram, 33 

estando todos cientes, considerou aprovadas as atas, com as ressalvas 34 

apresentadas, caso necessário, determinou que seja feito o arquivamento na 35 

Secretaria Geral do COPHAM, visando registros para as futuras consultas. Dr. Sérgio 36 

Cruz informou que com a exoneração do senhor Marcos Apolo, ocorrida a partir de 37 



 

 

 

 

19 de setembro de 2022, assumiu a presidência deste conselho o dr. Cândido 38 

Jeremias Cumaru Neto, por estar respondendo pelo cargo de Secretário de Estado de 39 

Cultura e Economia Criativa, conforme decreto de 15 de setembro de 2022. Em virtude 40 

da exoneração da conselheira titular do IPHAN senhora Karla Bitar Rodrigues, já foi 41 

encaminhado ofício solicitando a indicação do seu substituto, ficando o conselheiro 42 

suplente Manoel de Jesus da Silva Pereira, em exercício, até a posse da pessoa 43 

titular. Ainda estão aguardando a resposta da ALEAM para agendar uma reunião 44 

sobre tombamentos, registros e salvaguardas, visando abrir um canal de comunicação 45 

para alinhar esses procedimentos. Isso ocorrerá somente após a eleição. Está sendo 46 

elaborado o código de ética e disciplina desse conselho, o qual acredita-se estar 47 

pronto até a próxima reunião. Também está em elaboração uma normativa para uso 48 

de drones e similares nas proximidades dos patrimônios históricos e artísticos do 49 

Amazonas, para estabelecer formas de utilização visando evitar eventuais danos a 50 

esses bens. Relembrando que será realizado, nos dias 12 e 13 de novembro, no 51 

Teatro Amazonas, o Encontro de Tenores do Brasil. Informou que, conforme 52 

regimento interno, o mandato de 1 ano do vice-presidente já se encerrou, sendo 53 

necessária nova eleição. Relembrou que a Secretaria Geral já está no aguardo das 54 

recomendações de ajustes e contribuições a serem feitas pelos membros do conselho 55 

à minuta da nova lei estadual para os bens materiais e imateriais do Amazonas. Sem 56 

mais nada para o expediente, o PRESIDENTE passou às PROPOSIÇÕES para esta 57 

reunião. Assim, não tendo nenhuma proposição passou à ORDEM DO DIA. Como 58 

essa é a sua primeira reunião como presidente, suspendeu a moderação da palavra, 59 

deixando apenas a ordem de inscrição dos pedidos de voz à mesa diretora. O primeiro 60 

ponto, será apresentação do novo presidente. O novo presidente é Cândido Jeremias, 61 

que atuava como secretário executivo na Secretaria de Cultura desde 2020. Com uma 62 

trajetória marcante, iniciou no Teatro Amazonas aos 20 anos, como estagiário, 63 

consolidando uma relação sólida com a Secretaria e o Teatro Amazonas. Permaneceu 64 

lá até 2019, quando foi convidado a assumir a direção do Teatro Amazonas, 65 

permanecendo nessa função até março de 2020. No mesmo ano, o secretário Marcos 66 

Apolo o convidou para assumir a Secretaria Executiva. Jeremias é formado em 67 

Administração, com especialização em gestão pública, possui MBA em Iniciativa 68 

Privada e também é pós-graduado em Produção Cultural pela UEA. Durante a 69 

reunião, expressou sua satisfação em assumir a presidência, destacando seu 70 

envolvimento nos bastidores na criação do conselho nos últimos anos, em uma 71 

abordagem mais administrativa na SEC. Jeremias enxerga esta oportunidade como 72 

um marco em sua carreira, especialmente ao lidar com a preservação do patrimônio 73 

material e imaterial, valorizando a manutenção e o acompanhamento das atividades 74 

relacionadas aos patrimônios em questão. Informou, que de acordo com o regimento 75 

interno, especificamente em seu artigo 18, o mandato do vice-presidente Abrahim 76 

Baze encerrou, tornando necessária a realização de uma nova eleição, uma vez que 77 

a recondução não é permitida. Em reconhecimento à dedicação do conselheiro 78 

Abrahim, ele permanecerá interinamente até a eleição de seu sucessor, sendo 79 



 

 

 

 

enaltecido pelo excelente desempenho e comprometimento com as atividades 80 

relacionadas à história e cultura do Estado. Dessa forma, as inscrições foram abertas 81 

para os interessados em se candidatar, e a eleição está programada para a próxima 82 

sessão, com prazo de inscrição até a véspera da plenária. Foi dada a oportunidade 83 

para aqueles que desejassem se candidatar à vice-presidência do COPHAM, com as 84 

inscrições abertas até um dia antes da próxima reunião, agendada para a terceira 85 

quarta-feira de outubro, conforme calendário previamente compartilhado. Em seguida, 86 

o terceiro tópico é a designação do pedido de tombamento do Gambá, uma 87 

manifestação cultural típica do estado, com destaque para a região de Maués e outros 88 

municípios. Este processo será encaminhado à Câmara de Patrimônio Histórico e 89 

Material, onde será analisado e discutido, com a nomeação de um relator ou relatora 90 

conforme indicado pelos membros da Câmara. Após abertura para manifestações ou 91 

esclarecimento de dúvidas por parte do plenário, a reunião seguiu com a continuidade 92 

do processo de tombamento do Gambá, que já foi encaminhado à Câmara para 93 

análise. Foi ressaltado que, de acordo com a portaria interna do COPHAM, número 1, 94 

datada de 17 de maio de 2021, os conselheiros responsáveis pela Câmara de 95 

Patrimônio Histórico e Imaterial são Carlos Flávio do CREA, Regina Maria Lobato do 96 

DPH e Abrahim Base. A próxima reunião está agendada para o dia 19 de outubro, 97 

conforme confirmação fornecida por Symone. Com a pauta encerrada, foi aberta a 98 

oportunidade para que os membros presentes se manifestassem sobre o registro ou 99 

outros assuntos de interesse do conselho, sem finalidade deliberativa. Neste 100 

momento, foi concedida a palavra ao senhor Mauro Augusto, superintendente 101 

substituto do IPHAN. Mauro Augusto Dourado Menezes cumprimentou a todos e 102 

compartilhou sua trajetória como servidor público do IPHAN desde 2019. Explicou que 103 

sua presença na reunião se deve à exoneração recente, datada de 8 de setembro, da 104 

superintendente Karla Bitar. Desde então, assumiu a função de superintendente 105 

substituto, ocupando legalmente o cargo de forma provisória como superintendente 106 

em exercício ou interino. Expressou sua satisfação em participar novamente e se 107 

colocou à disposição para contribuir com seu trabalho e empenho, seguindo o legado 108 

exitoso de Karla Bitar, a qual inaugurou um trabalho significativo. Comprometeu-se 109 

em dar continuidade aos esforços do IPHAN, juntamente com a equipe presente, 110 

incluindo Manuel e outros profissionais da instituição, colocando-se à disposição para 111 

colaborar com o conselho e outras demandas que possam surgir. Destacou o 112 

compromisso do IPHAN em salvaguardar, proteger e preservar o patrimônio cultural 113 

brasileiro, e expressou sua honra em estar presente e disponível para atender a 114 

quaisquer solicitações que possam surgir. O PRESIDENTE destacou estar em um 115 

momento de transição também, atuando tanto como presidente do COPHAM quanto 116 

como secretário de Estado. Reconheceu o desafio e a grande responsabilidade que 117 

lhe foram confiados nesse momento. Além disso, colocou tanto a Secretaria quanto o 118 

COPHAM à disposição do IPHAN para dar continuidade aos trabalhos em andamento, 119 

conforme discutido nos últimos dias, e ofereceu o suporte do corpo técnico da 120 

Secretaria para auxiliar o IPHAN no que for necessário. O conselheiro Carlos Flávio 121 



 

 

 

 

saudou o presidente do COPHAM e expressou a gratidão ao vice-presidente Abrahim 122 

pelo serviço prestado. Aos novos conselheiros que estão ingressando, destacando a 123 

disponibilidade para auxiliá-los nas suas atribuições. A conselheira Eneila Almeida 124 

expressou sua gratidão ao ex-presidente e secretário de cultura, Marcos Apolo, por 125 

sua brilhante mediação nas reuniões, que proporcionaram momentos de trocas e 126 

aprendizados. Ela também agradeceu ao vice-presidente Abrahim Baze, que, de 127 

forma descontraída, conduziu os trabalhos, especialmente na ausência do presidente, 128 

de maneira acolhedora. Referindo-se à conselheira Karla Bitar, destacou a última 129 

reunião como um momento significativo de compreensão dos valores e significados 130 

do patrimônio cultural, enfatizando a importância desse estudo e entendimento para 131 

garantir a devida salvaguarda. Desejou ao novo presidente uma gestão tranquila e 132 

rica em aprendizados nesse momento de transição para um formato de reuniões mais 133 

híbrido, mesclando o presencial com o virtual. Ressaltou a importância de se 134 

aproximar para compreender melhor o processo em curso e expressou boas-vindas, 135 

colocando-se à disposição para colaborar durante o restante do período em que atua 136 

como representante de sua instituição, ciente da rotatividade ao longo desse 137 

processo. O PRESIDENTE agradeceu as palavras da conselheira Eneila e mencionou 138 

o professor Abrahim Baze, destacando seu significativo empenho e a oportunidade de 139 

ter tratado com ele questões enquanto ocupava o cargo de secretário executivo. 140 

Reconheceu a importância da memória e história única de Abrahim, expressando sua 141 

fraterna consideração e disponibilidade sempre que necessário. Quanto ao secretário 142 

Marcos Apolo, lamentou não ter tido a oportunidade de se despedir antes de sua 143 

exoneração, mas ressaltou que eles estão alinhados e darão continuidade às 144 

demandas pendentes, recebendo instruções da equipe de apoio em relação a 145 

avanços necessários no conselho. Adicionalmente, trouxe à tona um assunto que 146 

considerou relevante, mesmo que não estivesse originalmente na pauta. O presidente 147 

do Atlético Rio Negro Clube procurou a Secretaria na semana passada, informando 148 

sobre uma ação de leilão relativa ao clube. Esta ação remonta a cerca de um ano ou 149 

dois, quando houve uma negociação com a justiça que, infelizmente, não foi 150 

totalmente cumprida pelo Rio Negro na época. Diante disso, segundo a palavra do 151 

presidente Jefferson que manifestou preocupação, uma vez que já estavam 152 

agendadas datas para o leilão do prédio. Desde o contato, a Secretaria colocou-se à 153 

disposição, juntamente com sua equipe técnica e de advogados, para auxiliar na 154 

reversão da situação. compartilhou essa questão com o conselho, convidando todos 155 

os presentes a contribuírem, caso desejem, para ajudar a reverter o leilão. A 156 

conselheira Regina Lobato expressou sua gratidão ao Abrahim Baze, à Karla e ao 157 

Marcos Apolo, desejando o retorno rápido deste último. Destacou que Abrahim não 158 

será apenas seu antigo vice-presidente, mas sim um colega e conselheiro, presente 159 

nas futuras atividades. Em relação a Karla, expressou o desejo de vê-la novamente 160 

participando em algum momento. Além disso, deu as boas-vindas ao Mauro Dourado, 161 

hoje, como conselheiro em sua primeira reunião, e também saudou a todos os 162 

presentes, incluindo o presidente Cândido que está desempenhando muito bem essa 163 



 

 

 

 

função, seu desempenho exemplar nas atribuições. Luiza Guglielmini endossou as 164 

boas-vindas ao novo presidente, ao novo superintendente do IPHAN que fez a 165 

gentileza de vir para essa reunião e em nome do Departamento de Patrimônio 166 

Histórico, endossando o que a chefe Regina Lobato já falou, agradecer todo o 167 

empenho dessa parceria institucional que é muito importante. O PRESIDENTE 168 

agradeceu e fez uma correção em relação à denominação correta: é a Câmara de 169 

Patrimônio Histórico, Artístico e Imaterial que receberá o processo do Gambá, e não 170 

apenas de Patrimônio Histórico e Material como anteriormente mencionado. 171 

Confirmou então os nomes dos conselheiros que compõem essa câmara: Karla Bitar 172 

do IPHAN, Eneila da UEA e Rosemara da UFAM, que trabalharão no processo do 173 

Gambá. Nesse momento, Manuel fará parte da referida Câmara. Informou que ontem, 174 

reuniu com o Dr. Sérgio e Symone, para pegar algumas demandas que estavam 175 

pendentes no conselho, e também lembrou sobre a questão do Ideal Clube, que é 176 

outra pauta importante a ser discutida na próxima reunião. Esta pauta envolve 177 

questões documentais, e o levantamento está em andamento para ser apresentado 178 

no próximo encontro. foi mencionado que na próxima reunião ocorrerá a eleição para 179 

o cargo de vice-presidente do COPHAM, com a ressalva de que Abrahim Baze não 180 

poderá se candidatar. Portanto, o processo de candidaturas estará aberto, juntamente 181 

com a continuação da discussão sobre o Ideal Clube e outras pautas que surgirem. 182 

Dr. Sérgio Cruz informou que o regimento interno não permite a recondução do vice-183 

presidente, porque o objetivo ali é realmente fazer o rodízio para permitir que outros 184 

integrantes possam participar. O conselheiro Carlos Flavio lançou a candidatura da 185 

doutora Regina, se ela aceitar, ela tem muito a contribuir com o conselho mas não 186 

sabe como é que está a agenda dela. Ela tem muita experiência e acha que ela tem 187 

muito a ver com o conselho. A conselheira Regina Lobato informou que não poderá. 188 

O PRESIDENTE agradeceu a presença de todos e, sem mais manifesto ou assunto 189 

para ser tratado em plenário, deu por encerrada a 16ª Sessão Ordinária, pedindo 190 

ainda que seja providenciada as determinações feitas nesta sessão e a ata, a qual 191 

será encaminhada a minuta aos conselheiros para leitura, para aprovação no 192 

expediente das próximas reuniões, com posterior encaminhamento para o 193 

arquivamento na Secretaria Geral do conselho do COPHAM, visando o devido 194 

registro. Na próxima reunião quer ouvir mais dos conselheiros também, precisam, 195 

juntos, contribuir, somar, nas nossas próximas reuniões.  196 
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        LISTA DE PRESENÇA 

DE FORMA REMOTA: 

1. Regina Maria Lopes Pereira Lobato – Representante Titular do Departamento de 
Patrimônio Histórico – (DPH/SEC) 

2. Rosemara Staub de Barros – Representante Titular da Universidade Federal do 
Amazonas (UFAM) 

3. Eneila Almeida dos Santos – Representante Titular da Universidade do Estado do 
Amazonas - (UEA) 

4. Carlos Flávio Wallace da Silva – Representante Titular do Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia – (CREA/AM) 

5. Yuri de Almeida Silva – Representante Titular da Comissão de Cultura e Economia 
Criativa/ALEAM 

6. Priscila de Oliveira Pinto Maisel – Representante Titular em exercício representante da 
Universidade Federal do Amazonas – (UFAM) 

CONVIDADOS DE FORMA PRESENCIAL: 

7. Manoel de Jesus da Silva Pereira – Analista do Instituto do Patrimônio Histórico e 

Artístico Nacional – (IPHAN) 

8. Luiz Carlos de Matos Bonates - Secretário Executivo da Secretaria de Estado de 

Cultura e Economia Criativa  

APOIO TÉCNICO AO ASSENTO DO DPH/SEC: 

9. Fernanda da Silva Frota – Arquiteta do Departamento de Patrimônio Histórico - 

(DPH/SEC) 

10. Luiza Angélica Oliveira Guglielmini – Antropóloga Gerente de Patrimônio Cultural – 

(DPH/SEC) 

AUSÊNCIA JUSTIFICADA:  

11. Abrahim Sena Baze – Vice-presidente e representante do Instituto Geográfico e Histórico 
do Amazonas – (IGHA) 

12. Rosemara Staub de Barros – Representante Titular da Universidade Federal do 
Amazonas – (UFAM) 

13. José Maria Pinto de Figueiredo – Representante Titular do Instituto Geográfico e Histórico 
do Amazonas – (IGHA) 

 

EQUIPE COPHAM: Sérgio Cruz – Assessor Jurídico; Symone Farias – Técnica 
Administrativa; Jennyfer Balbi – Assistente Administrativa; Vanuza Santos – Assistente 
Administrativa; Adrian Santos – Estagiário e Letícia Brito – Estagiária. 

 

 

 


